

Se publica los
Jueves i Domingos.

EL DEBER

Num. suelto 10 cts.

Organo del Centro de Propaganda Liberal

FUNDADO EL 26 DE ENERO DE 1913.

Año II

Putaendo, Domingo 17 de Enero de 1915.

Dirección
i Administración

Oicina Comercio N.º 42

N.º 114

CANDIDATO A SENADOR por la Provincia de Aconcagua DE LOS PARTIDOS LIBERALES

el distinguido servidor público

D. José Pedro Alessandri

CANDIDATO A DIPUTADO DEL PARTIDO LIBERAL

por la agrupación de San Felipe, Andes i Pataendo.

Don Pedro Aguirre Cerda

La bancarrota doctrinaria

del liberalismo

en la actualidad

Profunda indignación habrá causado en el país la actitud observada en el Senado de la República por tres honorables senadores liberales en la sesión del 13 del presente. El clericalismo ha ganado una victoria más. Estas horas la recta trálmua que costó la mejor parte de la suya de la Nación no cabe en si de monto.

Por 12 votos contra 9 i 3 abstenciones los conservadores consiguieron que las propiedades de las congregaciones religiosas, cuyo monto se dice subir a 200 millones de pesos no paguen contribución alguna en la nueva lei sobre contribuciones que se discute actualmente en las Cámaras.

Algunas le cierran las escuelas, mientras se arroja a la calle a miles de campesinos públicos, mientras el pueblo hambriento i desamparado se reúne en comicios públicos pidiendo pan i trabajo, el otro, esa gangrena social que corrroe el corazón de la República se eniza de brazos i mím con indiferencia humana la muerte i las circunstancias del país.

¿Cómo es posible creer que cuando todos los ciudadanos se preparan a fin de no omitir ningún sacrificio para salvar la situación difícil porque atraviesa nuestro país, el clero viene como una casta pri-

vilegiada exenta de toda contribución?

Esta irritante burla hecha al país en los momentos actuales tendrá donde o temprano su desenlace metido.

Al fin el pueblo cansado de tanta espolición, se dará cuenta de la comedia que durante tanto tiempo vienen representando los que se dicen proteger sus intereses i velar por su bienestar en el seno de la representación nacional.

Pero, la now dominante i digna del desprecio público es la actitud de los senadores liberales Lazcano, Claro Solar i Charren.

Contribuir con sus votos tres miembros del Partido Liberal a la victoria del clericalismo es algo que abusiva i atentamente creemos que con este acontecimiento se diseña bien claramente la bancarrota doctrinaria la que ha llegado el liberalismo en estos últimos tiempos.

Ya el pueblo no puede tener confianza ni fé en las doctrinas de un partido político que por un lado blasfema de liberal i por otro es el mejor sostén con que cuenta el clericalismo.

Si bien es cierto que en el Partido Liberal aun permanecen en pie las figuras venerables de don Vicente Reyes i otros ilustres miembros de la histórica familia liberal, el liberalismo chileno toca ya a su liquidación para dar paso franco i seguro al Partido Radical, partido de lucha i de acción que en todo

momento se pone de frente i con indomable energía ante los audaces avances del clericalismo.

No hay duda, el Partido Radical es el partido del porvenir, que en día no lejos ha de gobernar sin contrapeso al país mal que lo pese a los zánganos que hoy aprovechan de la situación i de la mal entendida tolerancia de esos que se llaman liberales...

CONSEJO DE ASESORES RAFAEL RODRIGUEZ

Profesión moral de Ch. Fauvey

Afirmo el Derecho.

Confieso el Deber.

Quiero la Justicia i la Fraternidad Humana.

Creo en la Solidaridad universal.

Aspiro a la Perfección.

Derecho. Dotado de conciencia

razonable i siendo de consiguiente, responsable de tus actos, tienes el derecho i el deber de gobernar a ti mismo en todas las esferas de tu actividad.

Mantén tu derecho siempre que no perjudique el derecho ajeno.

Respetate, a fin de que los demás te respeten.

Cultiva tus facultades, desarrolla tus fuerzas, cuida tu salud, evita toda mancha, aprende a defender tu existencia i a proteger tu libertad.

Ama la vida que has recibido, porque, sino depende siempre de ti que sea feliz, depende de ti que sea útil para los demás. La buena para tu adelantamiento.

No temas a la muerte, no es más que una renovación de fuerzas i una evolución necesaria para el progreso i para el engrandecimiento de los seres.

Déber. No olvides que quien desconoce su deber compromete su derecho, pues el derecho i el deber son correlativos i no se afirman el uno sin el otro.

Sométete a la lei, fuente de igualdad social, i rechaza en talquier privilegio aun cuando te favorezca.

Cumple tus promesas, cultiva la verdad, no retengas jamás lo que pertenezca a otro.

Devuelve a tus padres todo lo que has recibido de ellos, honrales con tu leal condición constante, i esté siempre tu respeto a la autoridad de su cargo.

Trasmitte tu patrimonio a tus hijos si no se han mostrado indig-

nos de él, mas no lo sacrifiques ni mea al interés social.

Abstente de la ociosidad como de un robo.

Si amontonas riquezas, piensa en lo que han costado, i considera tanto como simple depositario, que siryan para fecundar el trabajo, para aliviar la desgracia i para extinguir la miseria.

Justicia. Practica la justicia, no tan solo no haciendo jamás a los otros lo que no quisieras para ti, sino tomando la iniciativa del bien i luchando contra la injusticia donde quiera que la encuentres.

No condenes nunca sin apelación i sin dejar una puerta abierta a la amistad, al arrepentimiento i a la rehabilitación.

El sentimiento religioso es incompatible con el infierno eterno, i la conciencia de la humanidad regenerada por el amor al prójimo no admite pena sin remisión.

FRATERNIDAD HUMANA. Tratava tu prójimo como a ti mismo.

Perdona las injurias i devuelve bien por mal, siempre que el envidiado de tu dignidad personal te lo permita.

Sigue fielmente a tu patria i está siempre dispuesto a morir por ella; pero no la separes nunca de tu corazón de esa patria más grande que tiene por nombre la Humanidad.

No te alejes voluntariamente de la sociedad de los hombres, no te aísles de tus hermanos ni los aísles a los unos de los otros; no hagas progreso para el hombre solo.

Acerdate que a las luchas soñadas, a las penas sufridas por espacio de tantos siglos por las generaciones que han precedido, debes todos los beneficios de que disfrutas; piensa que asociando tus fuerzas a las de tus contemporáneos preparas una suerte mejor a los que vengan después de ti.

Create temprano por medio del matrimonio una estera familiar de la que estén desterrado el egoísmo, que es el peor de todos los vicios, la envidia, el juego, la pereza, la ira, el libertinaje, la intemperie, el disimulo i la mentira.

Espouses, no estéis solo unidos por la carne, estadlo también por el espíritu i el corazón como si fuerais una sola alma. Procurred siempre vuestra mutua estimación, i no tengais jamás motivo de sourojuros delante de vuestrós hijos.

SOLIDARIDAD UNIVERSAL. En tus fuerzas hacia el progreso i a pri-